
 
VERBALE RIUNIONE PATTO TERRITORIO 14 settembre 2022 ore 16.00 sede DSU 

 

La riunione si apre alle ore 16.00; sono presenti Rettore, Prorettore, Direttore Generale, 

rappresentante del personale tecnico amministrativo, rappresentante di SUMS, rappresentanti 

delle Associazioni di categoria, rappresentanti del settore bancario, rappresentante Istituto 

Musicale, rappresentanti della Scuola Secondaria Superiore e della Scuola Media Inferiore, 

rappresentante per Federalberghi SM. 

Rettore: il Patto Territoriale rappresenta un momento di confronto tra UniRSM e il territorio; 

l’Università è aperta da sempre a collaborazioni in ambiti comuni, dialogo, sviluppo di progetti. 

UniRSM ha intrapreso in questi anni percorsi che ne hanno determinato l’esponenziale crescita 

e rinnovamento a cominciare dall’adesione alla European High-Education Area - EHEA (Processo 

di Bologna). Tale recente adesione, conseguita solo dopo un processo di quasi otto anni di 

riorganizzazione interna, ha consentito a UniRSM di parificarsi alla normativa europea in materia 

di istruzione universitaria, conseguendo il riconoscimento anche per essere ammessa nelle più 

prestigiose organizzazioni universitarie internazionali come IAU (International Association of 

Universities) e soprattutto EUA (European University Association). 

 

Nel processo di internazionalizzazione di UniRSM, il Centro di Ricerca sulle Relazioni 

Internazionali (CRRI) e l’Ufficio Internazionalizzazione dell’Università hanno svolto un ruolo 

importantissimo, curando i rapporti con istituzioni e università estere (sottoscrizione protocolli 

di intesa, scambio di studenti, mobilità ed Erasmus+, visiting professor e researcher, 

partecipazione a progetti di ricerca europei, adesione ed interazione con le principali 

organizzazioni e associazioni internazionali delle Università: EHEA, Magna Charta Universitatum, 

NUSCT - Network Università dei Piccoli Stati Europei, IAU, EUA,  ecc…), promuovendo 

l’allineamento dell’ateneo sammarinese agli standard internazionali nel settore dell’alta 

formazione e supportando scientificamente il processo di avvicinamento di San Marino 

all’Europa. 

 

Personale: UniRSM, dal momento dell’insediamento del Rettore Petrocelli, persegue il 

reclutamento del personale docente rigorosamente attraverso Bandi di Concorso pubblici, 

adottando le migliori pratiche a livello internazionale. Procedure analoghe vengono adottate, 

quando possibile, anche per quanto riguarda il reclutamento del personale tecnico-

amministrativo: il Rettore approfitta per ringraziare la Direttrice Generale per l’impegno profuso 

per il raggiungimento degli obiettivi concordati, anche per ciò che concerne la riorganizzazione 

di tutto il comparto tecnico-amministrativo. 

 

Segreteria Studenti: opera nella gestione delle carriere degli studenti, dalla loro 

immatricolazione fino all’entrata nel mondo del lavoro e, in alcuni casi, anche oltre. UniRSM 



 
attraverso la sempre maggiore e migliore strutturazione della propria Segreteria Studenti è stata 

in grado di rispondere in maniera adeguata alle esigenze degli studenti erogando una serie di 

servizi via via crescenti (borse di studio, contributi di mobilità diritto allo studio, fondamentali in 

particolare nel difficoltoso momento della pandemia da covid-19, SMAC, servizio mensa, 

mobilità, digitalizzazione del processo di immatricolazione e di gestione delle carriere e relativi 

rapporti con le università convenzionate, valutazione del gradimento degli studenti).  

Da alcuni anni a questa parte attraverso la somministrazione di questionari UniRSM ha intrapreso 

il percorso di avvicinamento dei ragazzi alla istituzione ascoltando le loro richieste, i pareri, le 

criticità e gettando le basi per l’istituzione di un sistema di Assicurazione della Qualità (QA 

elemento indispensabile per l’allineamento agli standard internazionali). 

 

Casa dello Studente e Servizi sul territorio destinati agli Studenti: un elemento ancora 

mancante che invece è presente nel quadro delle moderne università è lo studentato, che 

determinerebbe un notevole impulso e crescita per il territorio sammarinese nonché un notevole 

beneficio per la sua Università, specie per le relazioni internazionali. UniRSM ha registrato un 

deciso aumento degli studenti iscritti ai Corsi di laurea che ha prodotto sul territorio una costante 

crescita dell’indotto (stimati attorno al milione di euro sono gli introiti derivanti da locazione di 

appartamenti) esistono però criticità nei trasporti, (studenti in difficoltà negli spostamenti se non 

auto-muniti) mancanza di attività ricreative, luoghi di aggregazione, cinema. Le medesime 

criticità sono state riscontrate anche dai rappresentanti della Scuola Secondaria Superiore per i 

ragazzi che frequentano il Liceo. Chiedono a tale proposito di inoltrare una richiesta congiunta 

con l’Università agli uffici preposti per potenziare i servizi, anche di trasporto pubblico, dedicati 

ai giovani. 

Vice-presidente TitanCoop, Dott. Mauro Fiorini: la criticità dei trasporti penalizza il territorio 

e diminuisce l’attrattiva degli studenti che preferiscono realtà più fruibili. La TitanCoop più volte 

aveva formulato ipotesi di bus-sharing a prenotazione per il collegamento dei vari Castelli ai 

propri punti vendita.  

Giunta di Castello di Borgo Maggiore: potrebbe essere una valida soluzione un servizio 

funivia con orari maggiormente flessibili e prolungati anche nel periodo invernale. Renderebbe 

più semplice dal Centro Storico raggiungere Borgo Maggiore (dotato di un numero superiore di 

luoghi di aggregazione per i giovani) e viceversa.  

 

Biblioteca UniRSM: arricchita negli anni mediante l’acquisizione di importanti collezioni librarie 

(quasi esclusivamente attraverso donazioni), è detentrice di uno dei più importanti patrimoni 

storico-culturali d’Europa, tra i quali spicca il Fondo Young che nel 2021 è stato completamente 

digitalizzato e pubblicato on line nell’archivio digitale nazionale italiano. 

 



 
Attività Didattica a livello superiore: oltre al Dottorato di Ricerca in Storia, giunto ormai al 

XVI Ciclo, negli scorsi anni UniRSM ha finanziato borse di Dottorato in convenzione con UniMORE 

(DSA) e UniBO (Design) e il prossimo anno accademico riattiverà anche il Dottorato in Ingegneria 

Economico-Gestionale. 

Sono stati sottoscritti nuovi accordi con le Università partner per lo scambio degli studenti (Univ. 

di Bologna, Univ. di Parma), scambio che riconosce il livello paritario della qualità della didattica, 

poiché studenti di quelle Univeristà vengono a UniRSM per frequentare un semestre di lezioni.. 

Da ultimo UniRSM ha sottoscritto un accordo di collaborazione con l’Università Sapienza di Roma. 

 

Attività di Ricerca: I progetti di ricerca si prefiggono di migliorare, sviluppare, implementare 

l’attività di ricerca dell’Università (una delle sue tre fondamentali missioni), mantenendo sempre 

uno sguardo attento anche alle esigenze della Repubblica di San Marino (e questo è l’impegno 

della terza missione). Ad esempio, nell’ambito del bando dello scorso anno accademico è stato 

finanziato ormai per il sesto anno, il progetto per la ricerca sull’Alzheimer (Progetto ALZSM a 

cura del Prof. Francesco Tamagnini – docente all’Università di Reading -U.K.), avviato nel 2016 

da UniRSM in collaborazione con ISS e diverse Università di UK. 

Anche per il 2023 UniRSM finanzierà il Bando per un totale di 9 progetti di ricerca da € 15.000 

ciascuno; si tratta di un’iniziativa di grande importanza per UniRSM e per il Territorio 

Sammarinese, dal momento che anche soggetti esterni possono contribuire e finanziare progetti 

specifici di loro interesse. 

In questo senso continuano le collaborazioni con soggetti esterni sia sammarinesi che italiani 

nell’ambito delle attività di terza missione (cd. Conto Terzi), per la realizzazione da parte di 

UniRSM di progetti di alta consulenza e di ricerca applicata di specifico interesse per il soggetto 

committente. 

Si rammenta infine la stipula dell’accordo sottoscritto con l’On.le Congresso di Stato per la 

realizzazione di attività di ricerca e progettuali di interesse per le istituzioni del Paese. 

 

Il Rettore inoltre segnala all’assemblea: 

- proficue collaborazioni con i Comuni italiani del circondario in vari ambiti (progetti per 

strade e asfalti, in ambito geotecnico, storico-culturale e di Design sociale). 

- Raggiungimento, spesso anche anticipatamente, degli obiettivi stabiliti dal Piano 

Strategico Triennale, ed.2017-2020 (il primo mai prodotto da un’entità pubblica 

sammarinese) e ed. 2021-2023, presentati e approvati dal Consiglio Grande e Generale 

(quindi diventati leggi dello Stato).  

- Il Centro di ricerca sulla radiofonia “USMARADIO” che promuove attività con la 

partecipazione a Bandi di livello Europeo. 

 



 
Segretario di Stato per l’Istruzione A. Belluzzi: conferma che UniRSM è un modello da 

imitare, si pensi alle attività interconnesse tra Università e mondo dell’impresa – un esempio tra 

i tanti, il progetto che il Corso di laurea di Design sta sviluppando con la Casa Automobilistica 

Ferrari. INDIRE ed Erasmus Plus: il CRRI di UniRSM ha dato un forte contributo, ha tracciato 

una rotta per avvicinare la Repubblica di San Marino e UniRSM alla Europrogettazione (Progetti 

Comunitari UE) ai quali l’Università potrà aderire. Fondamentale la sottoscrizione dell’Accordo 

con INDIRE-Erasmus + per mettere in contatto il mondo dell’educazione sammarinese a tutti i 

livelli con gli omologhi internazionali.  

 

Rappresentante Società Unitaria Mutuo Soccorso (SUMS): esprime al Rettore un sentito 

ringraziamento per le informazioni acquisite durante l’assemblea e in primis alle innumerevoli e 

lodevoli attività che UniRSM ha sviluppato e sta portando avanti con successo, nell’ambito delle 

quali è certo possibile una sinergia con SUMS, che annovera molti degli aspetti trattati fra i 

capisaldi del proprio statuto. 

 

Rappresentanti Scuola Secondaria Superiore: evidenziano l’importanza della formazione e 

della educazione degli studenti anche in ambito giuridico ed economico. In prospettiva lo sviluppo 

di nuove tecnologie determinerà molto probabilmente la nascita di nuove professioni, 

penalizzandone altre che, inevitabilmente, diverranno meno appetibili finanche obsolete. Il 

Direttore Generale sottolinea che UniRSM offre con piacere il suo piccolo contributo ospitando 

nel periodo degli Stage Formativi gli studenti del Liceo Economico Aziendale, offrendo loro una 

esperienza di vita lavorativa nell’ambito amministrativo-contabile di un Ente Pubblico. 

 

Rappresentanti Banca Centrale: concordano nella necessità dell’accrescimento di 

competenze in ambito tecnico ma anche del perfezionamento delle competenze digitali, 

informatiche e di gestione. 

 

Rappresentante Sindacato CDLS: ringrazia il Rettore e condivide tutto quanto 

precedentemente esposto, in particolare sulla formazione e il supporto offerto agli studenti. 

Evidenzia che il gruppo donne della CDLS ha presentato un progetto sulla violenza alle donne 

nei luoghi di lavoro che potrebbe trovare una valida partnership con i percorsi seminariali e 

formativi sulla Violenza di Genere promossa del Dipartimento di Scienze Umane (DSU).  

 

Il Direttore Generale interviene in merito ai temi evidenziati dalla rappresentante 

CDLS per indicare che il DSU, per quanto riguarda il contrasto ad ogni forma di violenza di 

genere rappresenta l’Ente formatore autorizzato dell’Authority Pari Opportunità. Di recente, 

trasversalmente ai vari settori e dipartimenti di UniRSM si è costituito il Laboratorio “LEI” una 

sorta di collettore delle iniziative di ateneo nell’ambito dell’identità di genere e del contrasto ad 



 
ogni forma di violenza legata al genere. In tale laboratorio potrebbe quindi anche essere 

predisposto il progetto sulla violenza alle donne sui luoghi di lavoro proposto dalla 

rappresentante CDLS. 

 

Prof. Luigi Guerra Direttore Dipartimento DSU 

Ringrazia il Direttore per avere citato l’attività del Laboratorio “LEI” e aggiunge che ad esempio,  

tra i progetti che il Dipartimento sta portando avanti vi è quello che riguarda le donne straniere 

attualmente residenti a San Marino che sulla base dei dati ufficiali sono circa 3000.Risultano 

mancanti su di loro informazioni approfondite e sistematiche che riguardano, per esempio: -

Collocazione professionale -Dimensione esistenziale (alloggio e sopravvivenza) -Dimensione 

parentale (figli/congiunti) -Dimensione relazionale ecc.. La ricerca ha l’obiettivo di raccogliere 

dati oggettivi - Interviste a testimoni privilegiati (politici e tecnici dei servizi e donne straniere) 

- Interviste privato sociale. 

Al progetto collaboreranno la Prof.ssa Patrizia Di Luca (Centro Studi Permanente 

sull'Emigrazione), Servizi sociali e sanitari RSM, Polizia Civile. 

 

Prof. Leonardo Tagliente Delegato ai rapporti con le aziende: l’Università sviluppa e 

continuerà a sviluppare intense e fruttuose collaborazioni (formalizzate in accordi) con il sistema 

aziendale, sia pubblico che privato, della Repubblica di San Marino e delle aree circostanti. Molti 

i progetti in essere e quelli in via di definizione. L’imminente riavvio del dottorato di ricerca in 

ingegneria economico-gestionale rappresenta un ulteriore segnale di attenzione verso le 

esigenze di sviluppo socio-economico del territorio. Indispensabile per lo stato adottare al più 

presto un quadro normativo che consenta di radicare in UniRSM le competenze tecnico-

scientifiche di alto profilo necessarie ad alimentare lo sviluppo dell’attività dell’università (che 

altrimenti, come sta capitando fin troppo spesso, in mancanza di solide prospettive locali trovano 

facilmente una collocazione più stabile in altre università), abbattendo le attuali barriere 

all’ingresso e prevedendo incentivi. Anche le infrastrutture strategiche a supporto dell’attività 

dell’Università (es. studentato, nuove sedi per nuove attività, ecc.) sono divenute indispensabili 

e la loro realizzazione è oramai indifferibile: una collaborazione pubblico-privata può consentire 

di conseguire sinergicamente obiettivi di sviluppo di cui beneficeranno tutti gli stakeholder 

impegnati.  

 

Rappresentante Federalberghi: la collaborazione con Unirsm è in atto ormai da anni, sarebbe 

cosa buona investire seriamente nella Scuola Superiore e nell’Università con stanziamenti e piani 

pluriennali, è necessario che il Paese cambi marcia. San Marino per caratteristiche geografiche 

è molto complicato, lo dimostra il fatto che le sedi universitarie distribuite in varie zone risentono 

ciascuna a proprio modo di difficoltà nei collegamenti e nell’interazione sociale. La discussione si 

ricongiunge ai problemi precedentemente emersi su trasporti/collegamenti e studentato. 



Rettore: l’Università è disponibile sempre all’ascolto delle esigenze provenienti da qualsiasi 

settore del Paese San Marino nonché alle proposte che possano determinare ricadute positive 

sul territorio. 

Il Rettore ringrazia sentitamente tutti i partecipanti invitandoli a prendere diretto contatto con i 

referenti di ateneo per dare corso agli spunti emersi durante la riunione odierna. 

La seduta si chiude alle ore 18.20 

Firmato Il Rettore Prof. Corrado Petrocelli
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